



徳島県立近代美術館企画交流室長  
森 芳功 の

# 美術をたのしむ、美術館をたのしむ

## その89 楽しさ広がる「アートの日」勉強会

### 燕が巣をつくっています

県立近代美術館に入る建物には、向かって左側にトンネルのような通路があるのは、存じでしようか。トラックも出入りでできる搬入路となっています。通用口もありますので、職員は毎朝そこを通って自分の持ち場へと急ぎます。

その搬入路の天上近くに、この春も燕が巣をつくっていて、えさをねだる雛がかわいい鳴き声を聞かせてくれます。天上から糞が落ちてきますので、警備員さんが古い雨傘を逆さにつるして防いでくれているのもな、やかと巣立ちを迎えるのでしょう。

それはさておき、四月から六月にかけて、近代美術館は「美の饗宴展」が三万人を超える入場者でにぎわいました。所蔵作品展は「特集 徳島ゆかりの美術」が終わり、六月二三日から「特集 現代版画」がはじまっています。

毎月この欄で、近代美術館の催しを紹介していますが、月一回の連載では書き切れないことがあります。今月も、

ぜひ皆さんに紹介したいと思う催しがありました。美術館と保育士さんたちで取り組む「アートの日」勉強会です。

### 保育所との連携の広がり

以前、徳島市の保育所と連携がはじまりましたことに触れました

が、その活動が広がっているのです。近代美術館では、子どもたちの美術館見学と、職員の出前授業を交互に行う、「アートの日」と名付けた活動を行っています。最初は、美術館に近い保育所からはじまりましたが、

子どもたちにも保育士の先生方にも好評で、いまのスタッフの数では対応できないほどの人気となっています。

そこで今年度は、先生方と美術館でいっしょに運営する勉強会をつくることになりました。これまでどおり、美術館見学や鑑賞の出前授業などで美術館職員が対応するほか、勉強会で先生方が刺激を得たこと

を保育所に持ち帰って実践できる流れをつくろうとしたのです。保育士さん中心の勉強会ですので、交流によって楽しいうプログラムが生まれるのではないかと楽しみにしています。

その記念すべき第一回目の「アートの日 勉強会」が、六月二八日の夕刻から美術館のアトリエで開かれ、徳島市内だけでなく遠方からも保育士さんが集まつてくれました。参加希望の申込みが多く、同じ内容の「勉強会」を二回に分けて行います。

第二回勉強会のメインの活動は、「えのぐであそぼう!」。仕事を終えて集まつてくださった先生たちもらうことことができました。

第一回勉強会のメインの活動は、「えのぐであそぼう!」。仕事を終えて集まつてくださった先生たちの熱気が、美術館のアトリエいっぱいになり、私も元気をたくさんもらうことことができました。

### 描く子どもに寄り添う

実習の前に私は、鑑賞と表現のつながりについて、短くお話をさせていただきました。保育士さんから、「鑑賞では楽しく意見がいえるのに、お絵描きの時間には萎縮してしまう子がいる」といふ悩みを伺ったからです。わりの子の絵が「じょうず」に感じられ、「自分には描けない」と思う子がいるのです。私は、次のようにことをお話ししました。

「じょうず」という言葉に、大人の見方、評価基準が伝わって

いる面はないでしようか。ひょっとすると家庭などで、写生がうまくできた絵が褒められる

場面があったのかもしれません。

美術館では、先日まで「美の饗宴展」が開かれており、写実的な作品の前で、「写真みたい」と驚く声がよく聞かれました。し

かし、西洋のバロック時代からはじまる三百年間の絵画を順番に観て、一九世紀まで来ると、点描や筆触を活かした印象派の作品が目に入ります。バロックの頃と比べると、荒い表現なのですが、色彩の明るさや筆使いのリズム感など古い時代の作品にはない魅力を感じられます。人によって好みはあるでしょうが、作品を見比べるとそれぞれのよさに気づかされます。

ですが、子どもの絵の評価では、なかなかそういうならないのは、なかなかそういうならないのは、どうしてなのでしょうか。一つには、急いで子どもの成長を見よ

うとする気持ちがあるからだと思います。いまではよく知られていますが、幼児は、グル

グルと線を引くなぐり描きの時期から、頭足人といって、頭から足が生えている人物を描く

時期、胴体が描けるようになる時期へと進んでいきます。それ

ぞれ大事な成長の過程ですのですが、その時々で、しつかり認めてあげることが大事です。飛び越

